

M. Garnett Genuis, député

Ma première question s'adresse à M. Tsang.

M. Tsang, pendant la période de questions, M. Fragiskatos a fait un commentaire parallèle et indiqué que le Canada ne peut pas diriger cet effort. Ces propos ont retenu mon attention, car je ne suis pas vraiment d'accord avec lui. Je pense que le Canada pourrait jouer un rôle de chef de file unique en ce qui concerne Hong Kong. Je crois que nous sommes particulièrement bien placés pour apporter notre aide. Nous n'avons pas le même passé colonial que l'Asie, nous n'avons pas les mêmes antécédents en ce qui concerne une superpuissance et nous entretenons des liens étroits avec Hong Kong. J'aimerais plus particulièrement savoir ce que vous pensez du rôle de chef de file que le Canada pourrait jouer, compte tenu de ce qui se produit à Hong Kong?

Bien entendu. Voici ma courte réponse :

Oui, je conviens que le Canada peut jouer un rôle de premier plan. En fait, le Canada est possiblement le pays le mieux placé à cet égard, car il compte le plus grand nombre de citoyens vivant à Hong Kong, si on ne tient pas compte de ceux qui détiennent un passeport British National (Overseas), qui ne sont pas des citoyens du Royaume-Uni. Votre description de l'avantage unique du Canada est exacte. J'ajouterais que le Canada a joué un rôle particulièrement important dans la défense de Hong Kong pendant la Deuxième Guerre mondiale et a perdu deux de ses bataillons les plus aptes au combat à l'époque pour cette cause, et non pour servir certains de ses propres intérêts. Puisque le Canada entretient depuis longtemps des liens d'amitié avec Hong Kong, il est bien placé sur le plan moral pour prendre la tête des opérations, mais cela aura un prix; on n'a qu'à penser à la détention des deux Canadiens par les autorités chinoises à la suite de l'extradition de M^{me} Meng Wanchou, qui est un bon exemple. Il serait donc préférable que le Canada prenne l'initiative de conclure une alliance avec les autres grandes démocraties, anglophones ou non, afin d'obliger le gouvernement chinois à respecter ses obligations découlant de traités envers Hong Kong. Beijing peut s'en prendre au Canada seul, mais il ne peut pas s'attaquer à toutes les démocraties dynamiques en même temps.

Meilleures
salutations, Steve